POLITICA EXTERIOR

VOL. XXVIII

MARZO / ABRIL 2014

NÚM. 158



CONTENIDO

6 Ucrania y Crimea, un gran conflicto
Editorial

ACTUALIDAD

8 Carta de América: Un balance de éxitos y desilusión laime de Ojeda

La valoración de Barack Obama se ve empañada por la intransigente oposición republicana y la desilusión del ala liberal demócrata.

16 Carta de Europa: España, ¿repliegue estratégico? Francisco de Borja Lasheras y José Ignacio Torreblanca

Convertida en instrumento de la agenda económica, la política exterior acusa la reducción de recursos en diplomacia, defensa y desarrollo.

24 Carta de China: La obsesión tecnológica Eugenio Bregolat

La historia contemporánea china está marcada por la búsqueda de la modernización, apostando por la ciencia, la tecnología y la educación.

30 Lucha por el poder y elecciones en Argelia Ignacio Cembrero

El enfrentamiento entre el entorno de Abdelaziz Buteflika y el DRS, el poderoso servicio secreto militar, pone en juego la estabilidad del país.

38 Ucrania: indispensable salto adelante y no en el vacío lesús López-Medel

Más allá de encontrar una salida al dilema entre Rusia y la Unión Europea, Ucrania necesita un consenso sobre el país que quiere ser.

46 Para llegar juntos adonde no podemos llegar solos Alejandro Alvargonzález

Los miembros de la UE se han comprometido a una reactivación de la PCSD que exige involucrar a las instituciones, los Estados y la industria.

ESTUDIOS

54 La oportunidad de reinventarse a sí misma Jorge Dezcallar

Colombia apuesta hoy por la posibilidad real de alcanzar la paz y convertirse en un motor transformador para toda América Latina.

68 Santos: de hijo de la seguridad a promotor de la paz Francisco Miranda Hamburger

Juan Manuel Santos, el político más votado de la historia de Colombia, se presenta a la reelección presidencial en medio del escepticismo.

78 Colombia se asoma a la paz

Guillermo Pérez Flórez

El conflicto colombiano refleja el choque entre dos mundos: el urbano de una élite política y económica y el rural donde vive una mayoría pobre.

86 La revolución del 'shale' y el poder de EE UU Robert D. Blackwill y Meghan L. O'Sullivan

La tecnología del *fracking* y el acceso a los recursos del petróleo y el gas *shale* otorgan a Washington una renovada influencia mundial.

100 El regreso de Japón

Fernando Delage

Shinzo Abe está decidido a relanzar Japón. El nuevo equilibrio de poder en Asia exige reformar la economía y redefinir la política de seguridad.

112 Emigración: una guía para los perplejos

Paul Collier

En medio de un debate cada vez más polarizado en Europa sobre la inmigración, los datos no sirven para concluir cuál es la mejor política.

122 El Afganistán que deja Karzai

Luis Andrés Bárcenas Medina

Con un doble discurso ante los afganos y la comunidad internacional, Hamid Karzai cierra 13 años de presidencia en medio de la incertidumbre.

130 OTAN-UE: pasado complejo, futuro incierto

Francisco J. Ruiz González

El desarrollo de la imperfecta arquitectura de seguridad europea está marcado por encuentros y desencuentros entre EE UU y sus aliados.

138 Al Qaeda en Libia antes y después de Gadafi

Pablo Franco

La falta de control por parte del gobierno libio tras la caída de Gadafi ha propiciado el auge de grupos salafistas y la inestabilidad en toda la región.

146 La rima de la historia: lecciones de la Gran Guerra Margaret MacMillan

Margaret MacMillan

El centenario de 1914 llama a reflexionar sobre la vulnerabilidad al error humano. La Primera Guerra mundial ofrece valiosas lecciones de paz.

162 LIBROS: La nueva colonización africana

Luis Esteban G. Manrique

En *Land Grabbing*, Stefano Liberti analiza el nuevo colonialismo agrícola que priva a los campesinos de sus tierras y reduce la biodiversidad.